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梅窩建居屋 東涌公屋添千伙
改政府地用途增地積比率 周轉香盼交通醫療配套

行政長官梁振英去年5月視察東涌逸東
時曾指出，當東涌尚有大量土地未被

開發，卻有市區居民要住到「籠屋」及「
房」，是「不合理」現象，並指問題根源並非
本港土地供應不足，而是缺乏「有根據」的
長遠房屋及所需的全面土地規劃。梁振英在
施政報告中指出，當局將積極探討大嶼山的
發展潛力，包括將東涌新市鎮現時8萬至9萬
人口，擴展至約20萬人口；同時，在梅窩銀
灣 旁興建單幢式居屋。不過，當時區議會
擔心，管理費會較租金昂貴，建議當局同時
更改梅窩消防局的政府土地作住宅用途，以
便分攤管理費。

毗鄰梅窩消防局地皮改規劃
據房署提交區議會文件，當局經初步研究

後，認為毗鄰梅窩消防局的「政府、機構或

社區」土地，適合作新居屋發展，以回應市
民對居屋需求，建議改劃作住宅用途。惟有
關擬建新居屋發展計劃的發展參數，需待技
術評估完成後才可作進一步擬定及諮詢，故
興建單位數量及落成日期仍屬未知之數。

增設街市剔除精神健康中心
當局同時建議，修改東涌基信書院對開的公

屋地盤規劃，包括將附近足球場及已預留作電
話機樓的用地，同樣改變土地用途作建屋之
用，料屆時地盤面積會由逾2公頃提高至逾3公
頃，地積比率亦會由5倍升至6倍，令原先計劃
興建的2,500伙公屋單位，可額外增加1,000
伙，至3,500伙單位。此外，當局亦建議增設
一幢可容納40個檔販街市，但原先計劃興建的
精神健康綜合中心則被剔除在計劃之外。
離島區區議會副主席周轉香表示，區內人

士普遍歡迎港府建議，但她認為交通及醫療
等配套需同時發展，當局不可只顧人口增
長，漠視居民實際需要。

周浩鼎：政府覓地建樓區會獻策
離島區議員周浩鼎亦表示歡迎，惟盼政府

做好交通等規劃配套。他表示，區議會認為
當局只是計劃建單幢住宅，成本效益並不
高，所以主動提出將消防局旁邊的用地，都
改建做居屋，他估計用地可提供約500單位。
周浩鼎表示，歡迎政府覓地建樓，認為可以
吸引在東涌工作的人士申請，不過，他指
出，當局要做好交通配套，「船及巴士始終
有限，若東涌巿中心只靠3M出入，日後的交
通是否足夠呢？這是要考慮的問題，雖然說
所加的人口是幾百伙，不算是很大量增加人
口，但始終有人口增長」。

香港文匯報訊（記者　郭兆東）港府為回應大嶼山居民對居屋的需求，提出修訂案，建議更改梅窩一幅政府土地用途

以興建新居屋，惟建屋單位數量及時間表尚未作實。同時，修訂亦建議提高東涌公屋地盤的地積比率至6倍，料屆時地

盤面積可增至逾3公頃，並可額外增建1,000伙公屋單位，達至3,500伙。離島區區議會副主席周轉香歡迎港府建議，但

強調不可只顧人口增長，交通及醫療配套亦需一應俱全。
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安老院拜年 張建宗送柑

將軍澳「頭盔」單車場7月落成

嫻姐倡橋底建臨屋

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新春佳節，政務司司長、扶貧委
員會主席林鄭月娥頻頻落區接觸基層市民。她昨日在網誌中透露，
自己在年初四一個下午就做了三個探訪，包括兩個慶幸獲分配公屋
的低收入家庭，「所以雖然戶主收入不高，一家幾口生活總算安
定」，反映政府資助房屋對低收入家庭的重要性，故政府在覓地建
資助房屋方面定會不遺餘力。
林鄭月娥昨日在網誌上以「迎春接福 心繫社區」為題撰文，指

特首梁振英時常說自己喜歡落區，與市民近距離接觸，聽取意見，
或接受批評，「這點其實我早有同感」：她10年前任社會福利署署
長時不時落區，所接觸到的露宿者、獨居長者、寄養家庭的兒童，
都是她在任內推動服務改革和發展的動力。其後，她轉到民政事務
局及發展局的工作崗位時，仍保持親身看、親身聽習慣，現為政務
司司長，並兼任扶貧委員會主席，落區探訪更為重要。

連續10年與露宿者團年

在年廿八晚，她出席了自擔任社署署長時開始，每年一度和露宿
者行動委員會聚會，和一群露宿朋友吃團年飯，「這些年來無間斷
地出席這個為露宿者準備團年飯和禮物的聚會，我的得 很大，提

醒自己香港雖然是一個富裕社會，但仍然有些人是分享不到經濟成果」。
年初二，她探訪了由聖雅各福群會營辦的雅明灣畔護養院，內裡大部分長

者都屬需高度照顧，這種由政府提供院舍處所再經投標找營辦機構混合模式
合約院舍，為不同經濟條件的家庭提供多元化選擇。「隨 香港人口老化，
要由納稅人悉數資助所有護理院舍服務的可能性不大。但政府有責任透過福
利規劃，提供符合規格處所和培訓護理人手，並以發牌、認證等方法確保長
者和他們家人得到有質素服務。安老政策是行政長官的施政重點之一，本屆
政府有需要在這方面繼續努力。」
她最後說：「今（昨）天是正月初五，碰巧又是西方情人節，我在此祝願

大家幸福快樂，社會充滿關愛，令有需要幫助或遭遇不幸的人也感受到絲絲
溫暖。」

香港文匯報訊（記者 鄭治

祖）勞工及福利局局長張建宗
昨日大年初五下午到葵涌石蔭
松悅園耆欣護養院暨日間護

理中心向長者拜年。張建宗表
示，社署會在今年9月開展第
一階段「長者社區照顧服務券
試驗計劃」，在8個選定地區發
出最多1,200張服務券，透過
「錢跟人走」概念，讓長者靈
活選擇所需的社區照顧服務，
鼓勵不同類型服務機構加入市

場，推動發展多元的長者社區照顧服務業。
張建宗昨日在荃灣及葵青區福利專員林定楓陪同下，到達由私營機構營辦

的合約院舍——松悅園耆欣護養院暨日間護理中心。他先聽取負責人介紹護
養院和日間護理中心服務，再參觀設施，並向長者拜年，祝他們身壯力健，
萬事如意，及送上大柑，共慶新春。

服務券推動多元長者護理

張建宗表示，在今年9月開展第一階段「長者社區照顧服務券試驗計劃」
後，當局不會削減在常規社區照顧服務方面的承擔，而是會增加以傳統資助
模式提供的日間護理服務名額，並延長新成立的長者日間護理中心及單位的
服務時間，又指院舍服務是安老政策中重要一環，特區政府會多管齊下，透
過長、中、短期各項方法增加資助宿位的供應，包括在11個發展項目內預留
地方興建新合約院舍。
他續說，政府會貫徹「居家安老為本，院舍照顧為後援」政策方針，加強

資助長者社區及住宿照顧服務，如長者日間暫託服務，就專為在社區中生
活，但在個人照顧方面需要家人或親屬協助的長者提供臨時日間照顧，以支
援護老者，分擔他們長期照顧長者的責任，並讓他們在有需要時能得到短暫
休息機會，鼓勵及協助長者盡量繼續留在社區居住。
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香港文匯報訊（記者　鄭治祖）發展局於今
年初在推出「反轉天橋底」項目，將觀塘繞道
天橋下空置地化身文化表演場地。工聯會立法
會議員陳婉嫻昨日聯同中文大學建築學院副教
授鄭炳鴻，及文化人胡恩威組成民間組織「天
橋底行動」，促請特區政府借鑑紐約市等經
驗，將天橋底發展為綠化空間、文化藝術空
間，甚至可作為臨時房屋區，以解決現時「
房」及「棺材房」等惡劣居住環境。
「天橋底行動」的鄭炳鴻、胡恩威昨表示，

香港目前有1,200多條行車天橋及690多條行人

天橋，但橋底欠缺規劃。他們認為，其中不少
天橋底具有發展潛力，可發展成停車場、政府
設施、非政府機構辦事處，本土文化產業或市
集等，及可發展一些室內的運動場等設施，故
他們促請政府改變現有使用天橋觀念，並針對
可發展的天橋底作專項規劃，及收集民間意見
作評估規劃。
他們表示，會於未來數月研究多條天橋底合

共可提供多少空間，並將發展的建議提交發展
局考慮，希望半年內得到回應，再尋找試點發
展。

「總比住籠屋 房好」

長期關注九龍東發展的陳婉嫻表示，希望政
府有「新思維」發展文化空間，造就文化土壤
帶動周遭不同區配合，並坦言天橋底架設貨櫃
箱作為臨屋或青年旅舍，並交由非政府機構去
營運，「總比住籠屋、 房好十倍、一百
倍」，相信可解決住屋不足的燃眉之急。她並
建議可以東九龍作為試點，並運用施政報告給
予18區每區1億元的重點社區項目撥款，作可
行性研究，再交由發展局統籌。

香港文匯報訊 (記者 聶曉輝) 不少兒童自幼缺
乏愛與關懷，甚至成為孤兒，遭身邊人歧視及
冷待。為讓一班特困兒童體驗「愛」與「家」
的溫暖，基督教正生會與「九巴之友」於本月8
日起至昨日舉辦「我有一個家在香港」活動，
安排16名來自福建、河南的孤兒及感染愛滋病
的兒童來港度新春，與接待的本港家庭共同生
活7天。有內地孤兒指出，此行讓他擴闊視野，
又體驗到「家」的感覺。
正生會昨日安排該16名特困兒童登上一艘觀

光渡輪，遊覽維港兼享受一頓自助餐，並結束
7天之旅。現年12歲的楊聲涵自幼喪父，母親
要到別處工作，每年只有暑假及寒假才有機會
與母親團聚，今次香港之旅讓他體驗到「家」
的感覺。他又大讚香港很美，且高樓大廈林

立；最難忘則是接待他的家庭年初二當天帶他
遊玩海洋公園：「那天很熱鬧，公園內的機動
遊戲好好玩，有機會我還想去迪士尼樂園
呢！」

正生校長：助推共融文化

接待楊聲涵的霍先生指出，內地有不少兒童
都需要別人關懷，認為今次活動十分有意義。
雖然他的一對子女只分別為5歲及4歲，與楊聲
涵的年齡有差距，但樂見他們打成一片，「我
更藉機學習如何照顧10多歲的小孩，對將來亦
有幫助呢」。正生會轄下的正生書院校長陳兆焯
指出，是次活動有助推動共融文化，尤其是看
到社會上有愈來愈多人接納感染愛滋病的兒
童，讓兒童不再感到孤單。

香港文匯報訊（記者 陳錦燕）政府撥
資逾11億元興建將軍澳單車館，是本港首
個室內單車館。場館設計獨特，除了貌似
單車運動員頭盔的流線型波浪屋頂，及有
符合國際標準的大型單車賽道，場館亦新
增環保設計，如加裝日光照明系統和冷氣
調節系統等。建築署總工程師表示，其場
館屋頂及單車賽道底架現已安裝完成，預
計最快今年7月落成，由康文署管理，相
信能為港隊提供新訓練場地，同時給市民
增設一個多元化的康體設施。
佔地約6.6公頃的將軍澳單車館外觀屋

頂呈流線型，靈感來源於單車運動員頭
盔的橢圓形，設計巧妙地將單車運動元
素融入建築物整體布局內。單車館內則
設有一條長250米的木製單車跑道，賽道
面用西伯利亞松木製造，該木防潮及質
地較軟，能減輕車手跌下的危險。賽道
的中央位置，相等於2個標準籃球場面積
的空間，將成為多用途的場地，可開放
予市民進行排球、羽毛球等運動。賽道
與體育場地中間將會以黑色紗網隔開，

使單車運動員與市民可各自活動，不受
對方影響。

黃德才：設節能電腦空調

建築署總工程策劃經理黃德才表示，場
館外的設計獨特，場館內的環保措施亦別
具心思。除了在天窗加裝日光照明及太陽
能發電等環保設計，工程亦特別注重提升
場館內冷氣效能。場館內設有一套由電腦
控制的置換式冷氣調節系統。當有大型活
動時，系統會根據環境由上而下釋放大量
冷氣，而當平日入場人數較少時，系統則
由下往上釋放較少量的冷氣，達致節能的
效益。

館旁擬建市鎮公園

他續說，單車館與毗鄰將軍澳運動場的
功能互補，可舉辦多項國際頂級賽事。另
外，單車館旁將興建一個市鎮公園，園內
設有一個面積為2,000平方米的人工湖，
相信不單能為市民提供一個舒適休閒場
所，亦能成為該區一處亮麗風景線。
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■市鎮公園內設有面積2,000平方米的人工湖。
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■單車賽道及多用途運動場模擬圖。
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■本港不少天橋底具有發展潛力，可發展成多元化用途。
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■張建宗(左一)昨親往護養院，向長者了解

其起居生活情況。

■梁振英視察東涌空地配置情況。 資料圖片
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